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Synode	régional	Provence-Alpes-Corse-Côte	d’Azur 
20,	21,	22	novembre	2015	à	Arles	

Aumônier	du	synode	:	pasteur	Stefano	Mercuri	(Est-Var)	

Culte	d’ouverture	-	Vendredi	20	

Médita5on	

L'onc5on	à	Béthanie	Marc	14,3-9	

Comme	Jésus	était	à	Béthanie,	dans	la	maison	de	Simon	le	lépreux,	une	femme	entra,	pendant	
qu'il	se	trouvait	à	table.	Elle	tenait	un	vase	d'albâtre,	qui	renfermait	un	parfum	de	nard	pur	de	
grand	prix;	et,	ayant	rompu	le	vase,	elle	répandit	le	parfum	sur	la	tête	de	Jésus.	

Quelques-uns	exprimèrent	entre	eux	leur	indignaGon:	A	quoi	bon	perdre	ce	parfum?	

On	aurait	pu	le	vendre	plus	de	trois	cents	deniers,	et	les	donner	aux	pauvres.	Et	ils	s'irritaient	
contre	ceMe	femme.	

Mais	Jésus	dit:	Laissez-la.	Pourquoi	lui	faites-vous	de	la	peine?	Elle	a	fait	une	bonne	acGon	à	
mon	égard;	

car	vous	avez	toujours	les	pauvres	avec	vous,	et	vous	pouvez	leur	faire	du	bien	quand	vous	
voulez,	mais	vous	ne	m'avez	pas	toujours.	

Elle	a	fait	ce	qu'elle	a	pu;	elle	a	d'avance	embaumé	mon	corps	pour	la	sépulture.	

Je	vous	le	dis	en	vérité,	partout	où	la	bonne	nouvelle	sera	prêchée,	dans	le	monde	enGer,	on	
racontera	aussi	en	mémoire	de	ceMe	femme	ce	qu'elle	a	fait.	

Il	est	de	coutume	au	cours	du		parcours	alpha	de	raconter	une	blague	avant	la	vidéo	conférence	qui	suit	le	
repas	….	Je	ferai	de	même	pour	introduire	ma	brève	prédicaRon	:	

Sur	la	dispariGon	de	la	foi	en	Occident	

Trois	frères,	les	terreurs	du	village,	se	trouvaient	toujours	à	faire	des	bêGses.	Leur	maman	désespérée	
décide	de	prendre	rendez	vous	avec	le	prêtre	du	secteur	pour	une	entrevue	avec	ses	fils.	Un	par	un	en	file	
indienne	le	plus	jeune	des	frères	entre	avec	sa	maman	dans	le	bureau	du	prêtre.	Le	prêtre	de	toute	sa	
hauteur	et	prenant	une	voix	sévère	lui	dit	afin	de	le	surprendre	:	«	où	est	Dieu	?	»,	le	peGt	garçon	regarde	
autour	de	la	pièce,	en	silence	visiblement	troublé	et	le	prêtre	répète	plus	fort	«	mais	où	est	Dieu	?	»	le	
garçon	sentant	la	panique	l’envahir	parGt	en	courant	de	la	pièce,	et	sortant,	il	lance	à	ses	frères,	«	Barrez	
vous	les	frangins,	quelqu’un	a	volé	Dieu	et	ils	pensent	que	c’est	nous	qui	avons	fait	le	coup	!	

	CeSe	blague	porte	le	Rtre	:	sur	la	dispariRon	de	la	foi....		

Je	reste	toujours	impressionné	par		le	nombre	élevé	de	témoins	dont	le	Nouveau	Testament	est	plein.	
Même	par	une	lecture	rapide	des	évangiles	nous		trouvons	un	nombre	remarquable	d	hommes	et	femmes	
qui	confessent	leur	foi	ou	leur	aSachement	à	la	personne	de	Jésus.	Je	vous	propose	de	centrer	notre	
aSenRon	cet	après-midi	sur	la	femme	au	parfum	de	grand	prix.			

L'oncRon	à	Béthanie	est	précédée	par	le	complot	contre	Jésus,	organisé	par	les	chefs	des	juifs	et	suivi	par	
l'accord	entre	Judas	et	les	chefs	du	peuple	;		

Elian	Cuvillier	parle	d	une	construcRon	«	en	sandwich	»:		

le	récit	de	l'oncRon	de	Béthanie	(3-9)	est	enchâssé	à	l'intérieur	de	celui	rapportant	le	projet	meurtrier	des	
chefs	et	la	promesse	de	donner	de	l'argent	à	Judas	pour	livrer	Jesus.	
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CeSe	structure	liSéraire	présente	alors	,	au	moins		2	contrastes:		

1.	la	tendresse	et	l'amour	de	ceSe	femme	inconnue	est		encerclé,	enveloppé	(en	quelque	manière	
assiégée	)	par	un		projet	meurtrier		

2.		Deuxième	contraste	:	la	menRon	de	la	pâque	et	de	la	fête	des	Azymes	du	premier	verset	

CeSe	menRon	devrait	introduire	,	dans	la	logique	des	choses,	un	temps	de	grâce	et	de	joie.	

	Pâque	est	la	fête	centrale	du	peuple	juif	,		son	annonce	est	synonyme,	de	joie,	de	souvenir,	de	libéraRon,	de	
réjouissance	et	de	piété	religieuse.		D'où	le	contraste	entre	le	prèmier	verset		et	les	autres	dix	verset		qui	
rappellent		la	ruse,	la	haine	meurtrière	des	chefs	contre	Jésus	…....		

	….avec	au	centre	ceSe	lumière	,	ce	geste	d	amour	:	Jean	pourrait	dire	:	La	lumière	brille	dans	les	ténèbres.		

Voyons	de	plus	près	L'épisode	de	l'onc5on	de	Jésus	:	Il	se	trouve	dans	tous	les	évangiles.	La	structure	
narraRve	est	partout	la	même	:		

												a.Jésus	est	invité	à	un	repas;		

												b.une	femme	entre	et	l'oint	;		

												c.ce	geste	déclenche	une	réacRons	négaRve	des	témoins	;		

												d.Jesus	défend	la	femme	et	interprète	posiRvement	son	geste.		

Beaucoup	de	pages	ont	été	écrite	pour	interpréter	le	geste	:	onc5on	messianique	?	(en	mimant	l'oncRon	
royale,	la	femme	reconnaître	en	Jésus	le	Messie	de	Dieu	)	ou	geste	amoureux,	d	aNachement	à	la	personne	
du	Christ	?	

Avant	de	dire	un	mot	sur	l	inten5on	de	la	femme…	voyons	l	interpréta5on		du	geste	que	vont	en	donner,	
d'un	coté	Jésus,	de	l'autre	les	témoins	de	la	scène.	

pour	Marc,	les	témoins	sont	«	anonymes	»		il	dit	:	certains....				

MaShieu	par	contre	désigne	les	disciples..	

Et	bien,	anonymes	ou	disciples...	,		les	témoins	ne	discernent	dans	le	geste	ni	oncRon	royale,	ni	geste	
amoureux,	mais	GASPILLAGE	.	

Leur	jugement	se	situe	dans	l'ordre	de	la	rentabilité	et	de	la	morale	:	pour	les	témoins		le	parfum	perd	toute	
significaRon	symbolique….	pour	être	ramené	à	sa	simple	valeur	marchande....	

	Souvent	nous	aussi,	nous	ne	voyons	que	dans	une	seule	direc5on	(souvent	la	direcRon	la	plus	facile,	la	plus	
simple	mais	qui	nous	fait	perdre	quelque	chose	de	l’amour,	quelque	chose		de	la	proximité	avec	le	Christ,	
quelque	chose	de	notre	humanité,		pour	nous	réduire	à	des	peRts	hommes	qui	calculent	tout	le	temps...	

		«		A	quoi	bon	perdre	ce	parfum?	

On	aurait	pu	le	vendre	plus	de	trois	cents	deniers,	et	les	donner	aux	pauvres.	Et	ils	s'irritaient	contre	ceSe	
femme	»....	Tant	plus	que	le	prix	du	parfum	correspond	à	un	an	de	salaire.	Faisons	le	calcul	d'un	an	de	
salaire	et	meSons-nous	à	leur	place:	ça	en	fait	de	l'argent	pour	les	pauvres	!		

	Face	à	ce	reproche,	Jésus	interprète	le	geste	de	la	femme	comme	signifiant.	Comme	«	œuvre	belle	».	

CeSe	femme	anonyme	sait,	ou	pressent,	que	Jésus	va	mourir.		

Elle	ne	comprend	peut	être	pas	toute	la	significaRon	de	son	geste	…...	Les	disciples	sont	incapables	
d'entendre	le	message	de	la	croix	que	Jésus	ne	cesse	de	leur	annoncer	alors	que	ceSe	femme	a	une	
intuiRon	qui	montre	qu'elle	a	tout	compris.		Elle	le		dit	à	sa	manière,,	une	manière	féminine			,	non	par	une	
explicaRon	théologique	mais	par	un	geste	symbolique.	

Jésus	est	pressé	de	tous	côtés	par	la	violence	des	hommes	...	CeSe	femme	a	compris	bien	plus	
profondément	que	tous	ses	disciples.	Elle	est	impuissante,	elle	est	inerte.	Mais	elle	fait	un	geste	qui	
bouleverse	(renverse)	le	monde	fermé	des	hommes.	

Ce	monde	où	les	hommes	civilisés	vendent	des	tonnes	de	armes,	de	raqueSes,	de	bombe		à	des	hommes	
ambiguës,	même	dangereux	;	et	«	hélas	»	les		hommes	méchants	lancent	des	bombes	contre	les	hommes	
civilisés	et	les	enfants	du	monde	!		
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	Elle	le	sait,	le		pouvoir	qui	menace	son	maître,	le	rabbin	de	Nazareth	est	bien	plus	puissant	qu'elle	:	elle	n'a	
que	ses	larmes,	elle	n'a	que	son	geste,	elle	n	a	que	son	parfum	de	grand	prix	et	elle	l’offre	pour	exprimer	sa	
colère	et	faire	sauter	tous	les	principes,	tous	les	bonnes		manières	qui	paralysent	sa	société	et	la	tuent.		

...	«	les	disciples	n'ont	rien	compris	à	la	gratuité	mais	on	peut	les	comprendre	»	(Nouis):		«	Le	prix	du	parfum	
correspond	à	un	an	de	salaire.		ça	en	fait	de	l'argent	pour	les	pauvres	!				Mais.....	il	est	trop	facile	d’être	
généreux	avec	l'argent	des	autres...	»	

	En	parlant	de	générosité	et	d'adoraRon	l'Evangile	nous	renvoie	à	notre	propre	responsabilité,	il	nous	
appelle	à	être	nous-mêmes	un	parfum	du	Christ,	la	bonne	odeur	du	Christ	

Etre	un	parfum	de	bonne	odeur…	

Où	en	est	mon	adoraRon?		Quel	valeur	est-ce	que	je	donne	à	Jesus	?		

Suis-je	prêt	à	résister	sans	armes	face	aux	ouvriers	de	division	et	de	mort	?	

Suis	je	prêt		à	porter	la	force	d	aimer	au		cœur	du	monde	,		là	où	il	est	quesRon	de	la	vérité	du	Christ	?	

Suis	je	prêt	à	offrir	un	geste	digne	d’éternelle		mémoire		dans	un	monde	«	aveuglé	,,	anesthésié	par	les	
ténèbres	?		

Oui,	je	peux,	nous	pouvons		par	la	force	de	son	Saint	Esprit,	nous	aussi	nous	pouvons	par	grâce	porter	des	
gestes	de	lumière	car	la	lumière	brille	(déjà)	dans	les	ténèbres	et	la	créaRon	aSend	avec	impaRence	la	
révélaRon	des	fils	de	Dieu	dans	ce	monde	que	Dieu	aime	et	pour	lequel	le	Christ	est	mort.	Amen	

Prière	du	soir	-	Vendredi	20	

Vu	que	le	président	a	évoqué	les	50	ans	du	ministère	pastoral	des	femmes	je	veux	aussi	porte	mon	
hommage	avec	une	blague	:		

Un	pasteur	fait	le	catéchisme.	L’un	des	enfants	qui	a	bien	écouté	la	leçon,	lui	demande:	-	«	Pourquoi	Jésus	
est-il	d’abord	apparu	aux	femmes	et	ensuite	aux	hommes	après	la	résurrecGon	?	»	Le	pasteur	qui	s’y	connaît,	
puisqu’il	est	marié,	lui	répond:	-	«	Mon	peGt,	c’est	simple,	c’est	pour	que	la	bonne	nouvelle	se	répande	plus	
vite…!	».	

et	une	autre	blague	

Monsieur	le	pasteur	a	constaté	que	des	jeunes	de	la	paroisse	ont	profité	de	ses	arbres	fruiGers.		

Comme	il	voulait	disGller	du	schnaps	il	comptait	sur	ces	fruits.	Alors	il	écrit	une	pancarte	sur	laquelle	on	
pouvait	lire	:	LE	SEIGNEUR	VOIT	TOUT	! 
Les	jeunes	on	écrit	en	dessous	:	MAIS	IL	NE	DÉNONCE	PERSONNE	!	

PRIONS	:	

Seigneur,	nous	avons	parcouru	ceSe	première	étape	de	notre	cheminement		synodal.	 
Nous	avons	accueilli	Gill	Daudé,	nouveau		arrivé	dans	notre	région.	 
Nous	sommes	tous	plongé	dans	la	tristesse	et	la	révolte.	L’apôtre	nous	encourage	à	être	tenace	dans	le	
témoignage	"nous	sommes	accablés	par	toutes	sortes	de	détresses	et	cependant	jamais	écrasés.	Nous	
sommes	désemparés,	mais	non	désespérés,	persécutés,	mais	non	abandonnés,	terrassés,	mais	non	pas	
anéanRs."	(2	Corinthiens	4	:	8-9)	

Nous	prenons	conscience	de	la	fragilité	humaine.		
Réveille	en	nous	la	vigilance.	Protège-	nous	du	repli	idenRtaire.	

Nous	intercédons	pour	les	responsables	religieux.	Pour	tous	nos	Conseilleurs		Presbytéraux.	Frères	et	sœurs	
qui	ont	des	responsabilités	d’apaisement,	d’enseignement	et	d’encouragement.		
Nous	te	prions	aussi	pour	les	arRsans	de	paix	
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Pour	tous	les	Internautes		et	les		journalistes	qui	ont	soif	de	vérité,	de	renseignements,	de	comprendre	
mieux	ce	qui	se	passe	sur	notre	terre.	Pour	tous	ceux	qui	veulent	aller	en	profondeur	dans	la	recherche	des	
causes	des	conflits,	car	nous	avons	besoin	de	comprendre	pour	orienter	correctement	notre	témoignage	;	
nous	avons	besoins	de	ta	sagesse	et	de	ta	parole	pour	faire	un	tri	dans	notre	société	où	très	souvent	toute	
est	mêlé......	
Ta		Parole	est	authenRcité	:	elle	nous	aide	à	démasquer	les	esprits	impurs	;	
Elle	divise	le	bien	du	mal		la	vérité	du	mensonge,	la	réalité	de	l’apparence,	l’authenRcité	de	la	comédie,	la	foi	
de	l’idolâtrie,	l’espérance	de	l’illusion.	
Or,	dans	la	vie	de	chaque	jour,	tout	cela	n’est	pas	du	tout	divisé,	séparé,	mais	au	contraire	affreusement	
mélangé.	Tout	est	mêlé,	c’est	très	difficile	de	disRnguer	le	bien	du	mal,	la	vérité	du	mensonge,	la	réalité	de	
l’apparence,	Dieu	de	l’idole.	Le	diable	se	plait	à	tout	mélanger,	c’est	sa	spécialité.	La	Parole	de	Dieu,	au	
contraire,	pénètre	jusqu’à	la	division	entre	le	bien	et	le	mal,	et	tout	le	reste.		

Nous	te	prions	pour	les	réfugiés	et	nous	te	prions	aussi	pour	les	projets	d’accueils	des	réfugiés.	Pour	l’	
Entraide	protestante,	pour	le	Defap	pour	la	Cevaa	et	aussi	pour	les	nombreuses	familles	protestantes	qui	
sont	prêts	à	entrer	dans	une	dynamique	pour	meSre	à	disposiRon	des	réfugiés		un	logement,	un	
hébergement	

Culte	ma5nal	-	Samedi	21	

Médita5on	

Marc	9,14-27	

J’ai	beaucoup	apprécié	le	débat	d’hier.		
J’ai	retenu	une/deux	phrases,	une/deux	pensées	:	«	Se	regarder	en	vérité	tel	qu'on	est,	une	démarche	de	
témoignage	»	;	«	Il	faut	oser	une	parole...	»..	

Notre	 texte	nous	parle	de	 la	peRte	 foi	du	père	de	 l’enfant.	Ce	papa	 révèle	 	 son	 senRment	 le	plus	 inRme	
quand	il	supplie	:	«	Je	crois	!	Aide-moi	dans	ma	minuscule	foi	!	».	

Peut-être	ce	père	s’étonne	de	sa	propre	franchise	!	Il	est	surpris	par	l'authenRcité	qui	s'impose	à	lui,	dans	
ceSe	situaRon	tragique,	bien	au-delà	de	la	pudeur	habituelle.	

«	Je	veux	avoir	confiance	en	toi	Jésus...	mais	je	n’en	ai	pas	la	force	»	
«	Quelque	chose	en	moi	s’y	refuse.	 Je	sens	en	moi	un	OUI...	mais	alors	que	 le	NON	coexiste	!	 Je	sens	en	
moi	:	oui	il	peut	!	Et	en	même	temps	,..	non	il	ne	peut	pas.			Mon	expérience	est	plus	forte	que	ta	personne,	
oh	Jésus...	!	
Donc	aie	piRé	!	Fais,	je	t’en	prie	comme	si	seul	existait	le	OUI	!	
Écoute	seulement	le	OUI	!	
Fais	comme	si	je	n’étais	que	confiance	et	espérance	!	Rends	possible	l’impossible,	malgré	ce	Non	dubitaRf....	
Noie-le	dans	ta	miséricorde	!			
Aide-moi	dans	mon	incrédulité	et	malgré	la	confiance	que	j’ai	tant	de	mal	à	t	accorder	».	

Cet	homme	est	en	vérité	avec	lui-même	et	il	rend	un	témoignage	extraordinaire.	
Il	ne	triche	pas	ni	avec	soi-même		ni	avec	Dieu...	
Mais	 pourtant	 le	 manque	 de	 foi	 qu’il	 avoue	 peut	 embarrasser...On	 a	 l'impression	 que	 même	 Marc	 ,	
l’évangéliste	soit	embarrassé,	car	il	ajoute	juste	après	la	confession	de	ce	papa	:	«	 	Jésus	voyant	accourir	la	
foule....	»,	chassa	l’esprit	impur.	Pourquoi	Marc	ajoute	ce	détail	???	
	 Il	fallait	encore	quelque	chose	pour	convaincre	Jésus	à	agir	?	
	 Est-ce	que	la		foi	du	père	n’était	par	performante	?	Limpide	?	

Marc,	 lui-même	 semble	 embarrasser	 et	 ajoute	 une	 raison	 complémentaire	 pour	 jusRfier	 la	 réponse	 de	
Jésus	!	
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Elle	est	intéressante	ceSe	interprétaRon	que	nous	trouvons	parmi	les	interprétaRons	possibles..	
Elle	nous	dit	que	l’aSente	de	l’être	humain	(même	de	Marc)	est	d’un	témoignage	limpide	!	Sans	tache,	sans	
hésitaRon.	Eh	bien	Jésus	raison	autrement...	Il	ne	prolonge	pas	le	débat	sur	ce	soute,	il	ne	dit	pas	:	ha...	bien	
il	y	a	la	foule	qui	arrive,…	on	va	ouvrir	un	bon	débat	sur	la	vrai	foi...	simplement	Jésus	répond	à	l’appelle,	au	
cri	du	père.	

PRIONS 
Seigneur		
Une	 guérison	 a	 lieu,	 non	 pas	malgré,	mais	grâce	 à	 la	 foi	 imparfaite	 d’un	 homme	qui	 a	 le	 courage	 de	 se	
montrer	ainsi,	tel	qu’il	est.		
Aides-nous	à	nous	meSre	en	jeux,	à	manifester,	à	notre	tour,		notre	foi,	à	la	rendre	plus	visible	même	si	elle	
est	fragile,	minuscule.			
Grâce	à	cet	homme	qui	agit,	 	même	de	manière	incertaine,	Jésus	ton	fils	et	notre	Maitre	a	pu	chasser	un	
esprit	de	surdité	et	de	muRté.	Même	si	nous	avons	une	foi	imparfaite	tu	nous	invite	à	agir….à	oser,	à	aller	à	
la	découverte.	
Toi	Seigneur	toi	agit	malgré	notre	faiblesse.	Nous	voulons	te	bénir	car	toi,	Dieu	notre	Père	tu	fais	parRciper	à	
la	vie	et	à	la	victoire	de	ton	Fils	Jésus	et	tu	nous	envoie	dans	le	monde	pour	porter	la	bonne	nouvelle	de	ton	
amour.	Amen		

CHANTS 

Chaîne d’amour 

Nous sommes unis dans la famille  
Car Dieu nous lie à toujours  
Par une chaîne d’amour.  
 
Concitoyens, nous sommes les siens  
Car Dieu nous lie à toujours  
Par une chaîne d’amour.  
 
Et chacun des maillons  
Dans l’épreuve tiendra bon,  
Lié à toujours par une chaîne d’amour.  

Oui chacun des maillons  
Dans l’épreuve tiendra bon,  
Lié à toujours par une chaîne d’amour. 

Je crois et j’espère 

Je crois  et j'espère la grâce d'un Père  
Celui qui bénit entre dans ma vie. 
Crois seulement, Crois maintenant 
Sois seulement paisible et vivant 

Je crois et j'espère Jésus comme un Frère 
Un regard d’ami posé sur ma vie 
Crois seulement, Crois maintenant 
Sois seulement paisible et vivant 

Je crois et j’espère l’Esprit de lumière 
Une force infinie souffle sur ma vie 
Crois seulement, Crois maintenant 
Sois seulement paisible et vivant 
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Devenir témoins. 

Refrain :  Marcher, aimer  
Servir un prochain  
Parler, oser  
Devenir témoins (bis) 

Habiter ce monde et cultiver ce jardin  
Recevoir enfin l’appel à bâtir demain  
Veillez sur la flamme, jusqu’au milieu des ravins  
Osez rompre avec un frère un morceau de pain (refrain) 

Résister sans arme, avec la force d’aimer  
Recevoir enfin la foi et la dignité  
Protester sans haine, défendre la liberté  
Accueillir les différences, source d’unité (refrain) 

Préserver la vie, renaître d’humilité  
Refuser l’illusion d’une Terre sans fin,  
Rejetez les peurs des gardiens de vérités  
Restaurer les brèches, et préparer les chemins (refrain)


